
 

 

 

 

 

 

 

 
 

ATA JANEIRO/2023 – REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL 

DOS DIREITOS DA MULHER – PETRÓPOLIS/RJ 

 

Ata da Reunião Ordinária do Conselho 

Municipal dos Direitos da Mulher, realizada 

no dia 12 de janeiro de 2023, às 18h, no 

Auditório da Casa dos Conselhos Augusto 

Ângelo Zanatta, situado à Avenida Koeler, 

260 - Centro, Petrópolis, RJ. 

 

Aos doze dias do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte e três, às dezoito 1 

horas, reuniu-se o Conselho Municipal dos Direitos da Mulher, convocado por 2 

meio do Diário Oficial nº 6582, de nove de janeiro de dois mil e vinte e três, no 3 

Auditório da Casa dos Conselhos Augusto Ângelo Zanatta, Centro de Petrópolis. 4 

Com a presença das senhoras conselheiras: ADRIANA PEREIRA DA CUNHA 5 

DE MENDONÇA SALIM, ADRIANA REGINA DE PAULA, ADRIANA VITAL 6 

SILVA XAVIER, ÂNGELA MARIA ARAÚJO DE ALCÂNTARA, AUREA 7 

GONÇALVES DA SILVA, AYANE ROCHA DE SOUZA, CAMILA ZAIDEN 8 

REMPTO, CARLA MARIA DE ANDRADE FREITAS BRITO, CLAUDIA 9 

RESPEITA DA MOTTA, CRISTIANE NOGUEIRA MONTEIRO, DENIZE 10 

MILITAO DA SILVA DE CAMPOS, KAROLINE VICTÓRIA CERQUEIRA DOS 11 

SANTOS, LETÍCIA RODRIGUES PLÍNIO, LORENA RODRIGUES RIVELO, 12 

LUCIANE MARTINS BESSA BOMTEMPO, MARIA AUXILIADORA PIRES 13 

RIBEIRO, MARIA DE FÁTIMA DA SILVA, MARIA DE LOURDES THOMAZ DE 14 

SOUZA, MARIZA ALVES DE FARIA, MICHELE DO VALLE HOELZ, ROSINA 15 

BEZERRA DE MELLO SANTOS ROCHA, SHIRLEI SOUZA RAMOS, SILVANA 16 

DE ALMEIDA ARAÚJO VIEIRA, SIMONE IZIDIO CESÁRIO GARRIDO 17 

VIVARINI, SONIA CRISTINA DA SILVA FURTADO, SÔNIA REGINA PEREIRA 18 

ALVES, SUELEN ABREU AGASSIS RIBEIRO, SUELI DA SILVA, THAIS 19 

JUSTEN GOMES, VERÔNICA FRANCISCO MARCOLINO, VIVIANE 20 

MARQUES DE MENEZES FIDELIS. Também estavam presentes, todos os 21 

secretários de governo, funcionários da rede municipal e Sociedade Civil. A 22 

reunião teve como pauta publicada: 1) Aprovação da Ata anterior; 2) 23 

Apresentação do Projeto Sustenta Elas; 3) Apresentação do Projeto Esperançar; 24 

4) Informe dos Grupos de Trabalho e Comissões; 5) Calendário Anual de 25 

Reuniões para 2023; 6) Assuntos Gerais; 7) Definição da pauta da próxima 26 

reunião ordinária, sem prejuízo de inclusões posteriores que se fizerem 27 

necessárias. A Conselheira Aline Lima, justificou a sua ausência, via whatsapp, 28 

por acompanhar familiar que estava enfermo e sua suplente, Camila Nunes 29 



justificou sua ausência, via whatsapp, por estar em agenda do NUDEC no 30 

mesmo horário da reunião. A Presidente Luciane Bomtempo deu início à reunião 31 

às dezenove horas, após cumprimentar e agradecer a presença de todos, falou 32 

que convidou o prefeito Rubens Bomtempo para que estivesse nesta reunião e 33 

fizesse um importante anuncio para o governo, para a trajetória deste conselho, 34 

que este é o quarto mandato do Prefeito Rubens Bomtempo, e que ao longo 35 

deste tempo, vem-se construindo as Políticas Públicas para as crianças, 36 

adolescentes, mulheres, idosos, etc. e que chega um momento onde precisa dar 37 

um passo a mais, avançar para o futuro. A Presidente Luciane Bomtempo disse 38 

que em conversa com o prefeito, disse que o COMDIM completou 20 anos em 39 

2022 e o CRAM completa 20 anos em 2023, um longo caminho percorrido, um 40 

caminho de luta em defesa das mulheres, contra qualquer tipo de violência e que 41 

só foi possível chegar até aqui, porque o poder público pôde contar com a 42 

Sociedade Civil caminhando lado a lado, pois esta parceria que dá força ao 43 

Conselho e as Políticas Públicas. A Presidente Luciane Bomtempo agradeceu 44 

com muita alegria, a presença de todas as Conselheiras do poder público e da 45 

sociedade civil, de todo o secretariado e demais convidados, por terem 46 

participado deste momento histórico, que em conversa a Coordenadora do 47 

CRAM, Thais Justen, foi feito um levantamento e somente no ano de 2022, foram 48 

feitos 430 novos atendimentos no CRAM, que sofreram algum tipo de violência 49 

e desde que o equipamento foi criado, mais de cinco mil mulheres passaram pelo 50 

CRAM, é um trabalho que precisa ser reconhecido e passou a palavra ao Prefeito 51 

Rubens Bomtempo, que cumprimentando a todos, disse que desenvolvendo as 52 

políticas públicas nada nasce por acaso, tudo tem seu tempo, referindo-se como 53 

exemplo a visita que fez ao hospital Alcides Carneiro, percebeu que olhando 54 

para dentro da unidade, analisando os avanços conquistados, os excelentes 55 

resultados que o hospital vem apresentando, se dá ao empenho físico e 56 

emocional, a colaboração de cada um que trabalha na unidade, que a 57 

maternidade não teria esse atendimento de excelência, uma terapia intensiva 58 

infantil que seja excelência, que existem muitas coisas acumuladas em termo de 59 

conhecimento, mas que nada seria possível sem a colaboração de todos. O 60 

Prefeito Rubens Bomtempo falou da luta que faz acontecer, que até o último dia 61 

de vida é preciso estar lutando, não tem como mudar, para a vida valer a pena. 62 

Existem muitas conquistas, a sociedade civil mudou, a mulher nesses últimos 20 63 

anos mudou, e agora é hora de construir instrumentos, onde possa defender o 64 

legado e acumular forças para fazer entregas para gerações futuras. O prefeito 65 

Rubens Bomtempo continuou sua fala dizendo de todas as formas que hoje, 66 

precisa ter a percepção que cada passo dado tem o objetivo de consolidar essas 67 

conquistas e diante disso, anunciou a criação da Secretaria Municipal da Mulher. 68 

O Prefeito falou que com isso, a responsabilidade deste Conselho aumentará e 69 

o prefeito tem a certeza que a mulher petropolitana tem muito a ganhar. A 70 

Presidente Luciane Bomtempo, falou da nova secretaria, que será criado o 71 

projeto de lei, quando estiver pronto, irá tramitar na Câmara e gostaria da 72 

presença das conselheiras no dia da votação na Câmara. Esta secretaria irá 73 

proporcionará um apoio que virá do Governo Federal e ministros, deputados 74 

estaduais e federais, pessoas que estarão alinhadas com o município para que 75 



as políticas públicas avancem cada dia mais e sonhos possam se tornar 76 

realidade, incluindo a implementação do Fundo e que a posse da nova secretária 77 

será no dia 08 de março, durante a programação da semana da mulher. Falou 78 

da construção do Fundo do Conselho da Mulher. Neste momento, para registrar 79 

este grande avanço para as Políticas Públicas pelas Mulheres deste município, 80 

a Presidente Luciane Bomtempo, convidou todas as Conselheiras presentes e 81 

demais mulheres que desejassem, a fazer parte deste registro fotográfico, todas 82 

que de alguma forma colaboraram para este momento tão importante. Após a 83 

foto, a Presidente Luciane Bomtempo falou que uma característica do governo 84 

Rubens Bomtempo é lutar pelo avanço dessa política, pensar nas mulheres e 85 

fez um agradecimento à Conselheira e ex-presidente, Ângela Alcântara, pois 86 

sabe esforço que ela empenha pela causa. A Conselheira Ângela Alcântara, 87 

falou que estava muito emocionada pela concretização deste sonho, e que tem 88 

a certeza de que todas as conselheiras da sociedade civil lutam há muito tempo 89 

por este conselho e que a gestão do prefeito Rubens Bomtempo sempre 90 

proporciona estes avanços e momentos tão marcantes. Ângela falou da sua 91 

caminhada juntamente com as conselheiras Luciana Maria Périco, Maria 92 

Auxiliadora Pires Ribeiro, Simone Izidro Cesário Gomes Vivarini e Maria de 93 

Lourdes Thomaz de Souza, em prol deste conselho e homenageou a vice-94 

presidente, Viviane Marques por sua força, coragem e determinação e que 95 

precisaria se retirar da reunião por questões pessoais. A Vice-Presidente, 96 

Viviane Marques, muito emocionada, falou da sua grande alegria pela conquista 97 

da pasta, pois esta é a conquista que as mulheres das comunidades, negras, 98 

precisam, Viviane falou que antes de ir para a reunião do Conselho, estava em 99 

um lugar que não queria estar, mas com muito sacrifício conseguiu comparecer, 100 

porque saber a necessidade de estar presente nas reuniões do COMDIM, porque 101 

ela não quer mais se contentar em ver mulheres ao qual representa, passando 102 

por muitos desafios que ela própria vivencia. A visão de Viviane é lutar por uma 103 

política que fará as mulheres pensarem e agirem de forma diferente daqui uns 104 

anos, que elas possam vislumbrar um futuro que Viviane não vislumbrava no 105 

passado e que hoje ela acredita que o seu futuro é ela que constrói por acreditar 106 

em si. Segundo Viviane, esta secretaria vai abrir portas para as mulheres, que 107 

vai além de uma cesta básica, Viviane disse que ela é a representatividade da 108 

sociedade civil, que faz a política debaixo para cima para mudar a sua história e 109 

de outras mulheres e fortaleceu seu compromisso com o Conselho, com a 110 

secretaria e com as políticas públicas. A Presidente Luciane Bomtempo, disse 111 

admirar a luta de todas as mulheres, a Presidente Luciane usou como exemplo 112 

as outras secretarias que possuem fundo, e com isso as políticas conseguem 113 

avançar, pois é dentro dos conselhos que é feita a discursão, de onde e para 114 

onde está sendo destinada as verbas. A presidente anunciou que o Secretário 115 

de Assistência Social, Fernando Araújo, juntamente com o Coordenador da Casa 116 

dos Conselhos, Tiago Ezequiel, estão trabalhando na reedição do cartão que 117 

existiu no último mandato do prefeito Rubens Bomtempo, um cartão de 118 

passagens de ônibus para os conselheiros de todos os conselhos se 119 

locomoverem até as reuniões e atender as demandas do conselho, o cartão para 120 

as conselheiras do COMDIM terá o nome “Move Mulher” e será lançado um 121 



aplicativo de celular, para a mulher acionar a Polícia Militar, a partir deste App. 122 

Luciane também anunciou que, durante a programação da semana da mulher, 123 

em março, acontecerá a Corrida da Mulher, em parceria coma Secretaria de 124 

Esportes. Após os pronunciamentos, a Presidente Luciane Bomtempo, 125 

comunicou a todos, que a partir deste momento, falariam sobre a ordem do dia 126 

do Conselho e convidou a todos que quisessem, permanecerem para participar 127 

da reunião. Como primeiro ponto de pauta, A Presidente Luciane Bomtempo 128 

colocou em votação a aprovação da ata do mês de dezembro, todas as 129 

conselheiras presentes aprovaram sem ressalvas. No item 2 da pauta, 130 

apresentação do Projeto Sustenta Elas, a Presidente Luciane Bomtempo falou 131 

que na última reunião de 2022, o Conselho recebeu a visita de Pâmela Mércia, 132 

que durante a pandemia fez um trabalho de ajuda e colaboração às famílias que 133 

estavam necessitando através do projeto Todos Juntos Ninguém Sozinho, 134 

quando a rotina da população estava voltando ao normal, vieram as chuvas de 135 

15 de fevereiro e 20 de março de 2022, onde muitas famílias perderam tudo ou 136 

grande parte de seus bens, alguns perderam suas fontes de rendas e até mesmo 137 

os provedores de seus lares, com isso, surgiu o Projeto Sustenta Elas, um 138 

projeto que o Conselho precisa abraçar, pois ele vai ajudar muitas mulheres a 139 

saírem dos seus ciclos de violência, a vencerem esses desafios, com cursos de 140 

capacitação, a capacitação e a emancipação da mulher, e em conversa com 141 

Pâmela, a Presidente Luciane convidou-a para apresentar, conversar e discutir 142 

junto ao Conselho, como foi feito com o projeto Acolhidas, da ex - conselheira 143 

Cíntia Carius, que devido ao seu pedido de desligamento, falhas no município e 144 

no conselho, não pode dar continuidade ao projeto. Existe o tempo de maturação 145 

para estruturar os projetos estudados, porque no poder público para as coisas 146 

acontecerem, é preciso tempo para licitação, abertura de processo, tem toda 147 

uma tramitação e exigência a cumprir. Pâmela Mércia apresentou o projeto 148 

Sustenta Elas, com a apresentação em vídeo do projeto piloto, onde o Conselho 149 

pôde conhecer as oficinas, orientações e todo o trabalho que é oferecido para 150 

as mulheres. Pâmela disse que o projeto começou durante a pandemia, onde 151 

houve um treinamento em dia único, no espaço ECO BRECHÓ, com 12 152 

mulheres indicadas pelo Ministério Público, que estavam no abrigo localizado no 153 

bairro Floresta, mas quando o trabalho com essas mulheres iniciou, elas já 154 

estavam morando em alugueis sociais, Pamela falou que teve também uma 155 

vítima do túnel extravasor, que sua familiar, um dos motivos que levaram Pâmela 156 

a desenvolver esse projeto, a proposta era fazer um acompanhamento que 157 

durasse 6 meses, com um dia de capacitação e depois oferecer o material para 158 

que iniciassem a produção em casa, inserindo elas em feiras para que pudessem 159 

vender suas produções e gerar renda, porem verificou que muitas mulheres 160 

estavam desistindo do projeto, percebendo que a vulnerabilidade social fazia 161 

com que elas desistissem de participar, outras estavam sendo proibidas por seus 162 

companheiros, entre outros fatores. O projeto teve aprovação da PUC, onde é 163 

germinado projetos de impactos socioambiental, onde Pâmela mostrou que não 164 

se trata de um projeto social e sim de um empreendimento de impacto. Pâmela 165 

disse que o perfil dessas mulheres, são em sua maioria, negras, sem 166 

oportunidade de emprego, baixa escolaridade, entre vários outros contextos. A 167 



proposta do projeto é inserir capacitação e orientação, o Sustenta Elas tem uma 168 

base que consegue ser inserida em qualquer capacitação, como marketing e 169 

vendas online, para que consiga vender ou comercializar o seu produto, oferecer 170 

apoio financeiro básico ensinando como administrar os valores recebidos e como 171 

administrar as despesas, empoderar para que a mulher se veja de uma forma 172 

diferente do que a sociedade a enxerga, além de um grupo de apoio com 173 

psicólogos, devido a tudo que passaram com as chuvas e passam dentro de 174 

seus âmbitos familiares; Direitos da Mulher, tem um grupo onde vão receber 175 

orientações sobre os direitos que elas tem perante a sociedade, como elas 176 

podem lidar em casos de assédio, como dar entrada em pedido de pensão; tem 177 

a educação ambiental, para entender que elas poder ser vítimas de racismo 178 

ambiental, e como entender os seus direitos e seus deveres; e a parte da saúde 179 

da mulher, onde se consegue conscientizar as mulheres e incentivar a prevenção 180 

do próprio corpo. Pâmela falou que os principais interessados nesse projeto 181 

acontecer, as mulheres vulnerabilizadas; as capacitadoras (para que gere 182 

renda); o comércio local; as feiras locais; as parcerias, como poder público, 183 

secretarias e gera um fomento geral para a economia do município. Pâmela 184 

explicou como seria feita essa seleção de mulheres para serem atendidas pelo 185 

projeto, seriam mulheres atendidas por instituições e outras entidades, pelos 186 

CRAS e mulheres do município sem cadastro, e assim criar um cadastro 187 

unificado. A Presidente falou que esse projeto, assim como outros, está bem 188 

estruturado, tem lógica e é sustentável, e com isso será um projeto que não vai 189 

se perder com o tempo. A Conselheira Thaís Justen, parabenizou e convidou 190 

Pâmela a participar e conhecer melhor o CRAM, e fomentar as políticas públicas 191 

das mulheres, falou do curso Mulheres Em Movimento. A Conselheira Suelen 192 

Ribeiro, falou que o curso complementa e acontece a partir da experiência das 193 

mulheres com apoio psicológico. Fernanda Fadel perguntou sobre os 194 

apoiadores. Pâmela Mércia respondendo à pergunta de Fernanda, falou sobre 195 

os apoiadores são o município, secretarias e a PUC-Rio. A Conselheira Denize 196 

Militão, falou do planejamento 2023, se existe um plano para as mulheres que 197 

foram vítimas das chuvas e que o projeto tem tudo para dar certo, colocando a 198 

Secretaria de Assistência Social à disposição. A Conselheira Karoline Cerqueira 199 

parabenizou Pâmela pela determinação e força, pois existe um potencial em 200 

Pâmela e que esse momento é muito importante, é um marco. A Conselheira 201 

Maria de Fátima, lembrou de uma reunião da Comissão Intersetorial onde falou 202 

que o Conselho precisa desse renovo jovem, para motivar e inovar os projetos 203 

da cidade. A Conselheira Adriana de Paula, parabenizou e enfatizou o encontro 204 

geracional e colocou a Secretaria de Educação à disposição com os 205 

equipamentos que a pasta dispõe para a realizações das propostas 206 

apresentadas por Pâmela. A Vice-Presidente Viviane Marques parabenizou, pois 207 

é um projeto que mostra a realidade das mulheres de periferia, falou do projeto 208 

AVON, em mostrar para as mulheres que não precisa ter medo. A Conselheira 209 

Maria Auxiliadora, agradeceu a concretização do sonho de criar uma Secretaria 210 

da Mulher, parabenizando a Presidente por todas as vezes que está na 211 

presidência deste conselho, sempre se empenha para melhorar; Elogiou o 212 

projeto apresentado por Pâmela e falou que o município precisa de projetos para 213 



apoiar as mulheres, as famílias, as trans, as crianças e adolescentes. A 214 

Presidente Luciane Bomtempo agradeceu à Pamela e disse que agora as 215 

secretarias irão acolher o projeto se o Conselho aprovar. Todas as Conselheiras 216 

presentes, concordaram e aprovaram o Projeto Sustenta Elas. A Presidente 217 

Luciane falou que precisa trazer para dentro do Conselho, as pessoas, públicos 218 

que muitas das vezes não se consegue enxergar, que são invisíveis para a 219 

sociedade, Luciane disse que será criado o Conselho da Diversidade, uma pauta 220 

fundamental e muito importante, pois a mulher trans não será somente acolhida 221 

no COMDIM, mas também no conselho da Diversidade, com certeza a mulher 222 

trans será bem assistida, para ser discutido a política de saúde da mulher trans, 223 

a política de enfrentamento a violência e tantas outras causas da pauta sobre a 224 

mulher trans. O item 3 da pauta, A Presidente Luciane Bomtempo, disse que a 225 

apresentação do Projeto Esperançar será realizada em outro momento. O item 226 

4 da pauta, A Presidente Luciane Bomtempo solicitou às Comissões os informes 227 

dos grupos de Trabalho e Comissões, falou da Comissão Intersetorial onde o 228 

fluxograma será estudado dentro dessa comissão, conforme aprovado na 229 

reunião de dezembro, pois em fevereiro haverá novamente um encontro com a 230 

promotoria para dar uma devolutiva do fluxograma, se houve avanço e se o 231 

Conselho aprovou o fluxograma. A intenção do governo é criar uma lei que cria 232 

o fluxograma, assim como já existe o fluxograma de criança vítima de violência 233 

já em funcionamento. O informe da Comissão de 8 de março, foi apresentado 234 

pela Conselheira Karoline Cerqueira, que falou que de início precisa saber qual 235 

o norte que a comissão precisa seguir de programação, se haverá alguma 236 

campanha ou ação, se o governo federal irá lançar alguma pauta, que possa ser 237 

seguido aqui no município, Karoline disse que durante a reunião da Comissão 238 

foi pensado em fazer uma homenagem às mulheres que foram importantes para 239 

o município, que participaram da construção da cidade, essa homenagem seria 240 

feita no dia 16 de março, juntamente com a comemoração pelos 180 anos da 241 

cidade de Petrópolis e também realizar atividade nas comunidades, levar 242 

informações e entretenimento para as mulheres nas comunidades, Karoline citou 243 

o projeto do livro que homenageia mulheres já apresentado neste conselho em 244 

2021, sugeriu a participação do Conselho na união da marcha 8 M que seria 245 

puxada pela Sociedade Civil, mas convidando as conselheiras representantes 246 

do governo a estarem participando também, juntamente com suas secretarias; 247 

As comunidades contempladas deverão ser aprovadas pelo Conselho, já 248 

previamente selecionadas pela comissão, Comunidade São João Batista, 249 

Comunidade Vila Rica, Comunidade do Alto Independência e a localidade do 250 

Meio da Serra, mas há a necessidade da construção e participação das 251 

conselheiras, para que não seja somente um projeto das secretarias. A 252 

Presidente Luciane Bomtempo sugeriu que o Projeto Sustenta Elas faça parte 253 

desse calendário de comemorações pelo dia Internacional da Mulher. A 254 

Conselheira Karoline Cerqueira falou que a Comissão pensou em um evento de 255 

abertura na Praça da Liberdade no dia 08 de março, com festa e informação. A 256 

Presidente Luciane Bomtempo falou da Corrida da Mulher, realizada em parceria 257 

com a Secretaria de esportes, que será inserida nessa programação; a 258 

presidente sugeriu também que o Conselho institua uma monção, certificado ou 259 



placa de reconhecimento, para homenagear mulheres, mulheres fortes, 260 

mulheres negras, mães solos, que precisam ser identificadas para serem 261 

homenageadas e o nome deste certificado já seria em homenagem à uma 262 

grande mulher que fez parte da história deste município, sugerindo uma enquete 263 

na página da prefeitura e nas redes sociais do Conselho, com alguns nomes de 264 

mulheres e suas histórias, para a população votar. A Vice-Presidente Viviane 265 

Marques falou que as lideranças das comunidades vão alinhar essa festa com o 266 

conselho e o município, assim como alinharam com a festa Umbutu. A 267 

Presidente Luciane sugeriu que o Alto da Serra entre nessa listagem de 268 

comunidades contempladas e participantes. A conselheira Maria de Fatima 269 

sugeriu que a festa fosse temática, falando sobre empoderamento, garantia de 270 

direitos. A Presidente Luciane Bomtempo e a vice-presidente Viviane Marques 271 

falaram das Comissões, que precisa funcionar, fechar as vacâncias, para que 272 

possam atuar, pois nesta reunião, somente duas comissões apresentaram 273 

resultados. A Presidente Luciane Bomtempo, falou da questão das destituições, 274 

pois foi levada à última plenária, pela vice-presidente, a questão das faltas das 275 

conselheiras da Sociedade Civil, e que havia um descontentamento por parte de 276 

uma conselheira destituída por ter 8 faltas no ano de 2022, no grupo de trabalho 277 

do Conselho, dizendo no grupo que a gestão atual é uma gestão fria. A Vice-278 

Presidente Viviane Marques disse que, uma vez que a mulher se propõe a fazer 279 

parte desse Conselho, ela precisa ter esse compromisso de uma vez por mês 280 

participar das reuniões, e se fizer parte de alguma comissão, agir da mesma 281 

forma, pois Viviane vê a colocação desta conselheira destituída, muito injusta 282 

para com as outras conselheiras e a gestão deste Conselho, pois houve 283 

democracia na reunião de dezembro, onde as conselheiras da sociedade civil 284 

decidiram por unanimidade a destituição das instituições faltosas, para que todo 285 

o plenário deliberasse em seguida. A Conselheira Thais Justen, disse que na 286 

reunião da comissão intersetorial, algumas conselheiras da sociedade civil, 287 

sugeriram que a destituição fosse automática, mas essa sugestão não foi aceita, 288 

pois toda deliberação precisa ser feita no plenário do Conselho, que precisa 289 

haver democracia. A Presidente Luciane Bomtempo disse que o que precisa ser 290 

discutido, será dentro do Conselho, que sempre haverá democracia, e a maioria 291 

que decide, estando a presidente de acordo ou não, ela acatará, pois isto é ser 292 

transparente, democrático, concluiu a presidente. A Presidente Luciane 293 

Bomtempo disse que foi procurada por conselheiras que foram destituídas, e que 294 

elas foram informadas que o regimento é omisso quanto ao direito delas se 295 

candidatarem novamente, então nada as impede, mas que não adiantaria de 296 

nada elas se candidatarem e não comparecerem. A Presidente Luciane 297 

Bomtempo concluiu esta fala, comunicando que o edital de chamamento estará 298 

aberto de 16 a 30 de janeiro para que as instituições e pessoas físicas possam 299 

se inscrever. A Conselheira Maria Auxiliadora falou que essas instituições 300 

destituídas, que elas só podem voltar ao conselho, na próxima conferência. Em 301 

resposta, a secretária executiva do Conselho, Gisele Cristina, disse que de 302 

acordo com o regimento interno, a instituição destituída pode ser substituída por 303 

outra instituição com o mesmo objetivo, que tenha se inscrevido na última 304 

conferência, porém no arquivo da última conferência, não existem mais 305 



inscrições para se fazer o chamamento e que orientada pela Casa dos 306 

Conselhos, seria feito o Edital de Chamamento Público para novas inscrições. A 307 

Presidente Luciane Bomtempo, falou para a comissão de alteração da lei se 308 

reúna e apresente um parecer sobre esta questão das destituições e traga para 309 

a plenária na próxima reunião, e conforme for, o prazo do edital de chamamento 310 

poderá ser adiado ou prorrogado. O item 5 da pauta, aprovação do Calendário 311 

Anual de Reuniões, a Presidente solicitou a sugestão de datas à secretária, que 312 

comunicou que, de acordo com o calendário do ano de 2023, as datas da reunião 313 

ordinária dos meses de junho e outubro serão modificadas futuramente e 314 

avisadas com antecedência, pois as mesmas aconteceriam em feriados 315 

religiosos nacionais. A Presidente Luciane Bomtempo colocou em votação a 316 

aprovação do calendário anual de reuniões com seguintes datas: 12 de janeiro, 317 

09 de fevereiro, 09 de março, 13 de abril, 11 de maio, 08 de junho, 13 de julho, 318 

10 de agosto, 14 de setembro, 12 de outubro, 09 de novembro e 14 de dezembro; 319 

e todas as conselheiras presentes aprovaram sem ressalvas. Em Assuntos 320 

Gerais, item 6 da pauta, A Presidente Luciane Bomtempo passou alguns 321 

informes: a presidente disse que a 105 e a 106 Delegacia de polícia deste 322 

município, perguntaram ao governo se existe o interesse de firmar um convênio 323 

para Núcleo Integrado de Atendimento à Mulher, e o poder público aceitou a 324 

proposta e no termo de convênio, o governo irá sugerir a melhora de alguns 325 

termos para melhorar a integração com o CRAM; As Conselheiras Mariza Alves 326 

e Maria de Fátima, trouxeram à plenária a solicitação de melhoria nas condições 327 

de trabalho das mulheres do cemitério, as funcionárias alegam insalubridade 328 

para as funcionárias trabalharem. De acordo com a Conselheira Mariza Alves, 329 

as funcionárias do Cemitério Municipal de Petrópolis, trabalharam muito na 330 

época do pico da pandemia da COVID 19, assim como os demais funcionários, 331 

porém as condições de trabalho são precárias, tipo vestiários e locais para 332 

alimentação. A Vice-Presidente Viviane Marques falou das mulheres que ela 333 

conhece e que trabalha no cemitério e que realmente precisam de ajuda. A 334 

Presidente Luciane Bomtempo marcou uma visita na administração do cemitério, 335 

no dia seguinte a esta reunião, às 13 horas, com algumas conselheiras que se 336 

dispuseram a ir; A presidente falou que precisa ser feito o decreto do Programa 337 

Move Mulher, e que cabe à Comissão dos Direitos da Mulher, elaborar o decreto, 338 

que é o cartão de passagens de ônibus que a mulher vai receber, sugerindo a 339 

Thais Justen e a Karoline Cerqueira para estarem nessa comissão como 340 

representantes do governo. Nada mais havendo a tratar, a Presidente Luciane 341 

Bomtempo encerrou a reunião às vinte e uma horas e vinte e cinco minutos, 342 

agradecendo a participação de todas. Essa ata segue lavrada e assinada por 343 

mim, Gisele Cristina de Paula Moreira, Secretária Executiva e pela Presidente, 344 

Luciane Bomtempo. 345 
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